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从输给沙特起，伊万科维
奇的去留问题就是一个绝佳的
流量话题。流量话题通常是没
有结论的，这个也不例外。有一
百个理由让伊万科维奇走，同样
也有会一百个理由要他留。

走的理由已不用赘述，那
么留的理由呢？

换帅需要窗口期，现在显然
没有。距离下一场世预赛只有三
周时间，赛前集训留出至少一周，
实质上只剩半个月时间。换帅要
在足协高层内部达成共识，形成
决定，这需要时间；列出候选人名
单，进行面试，商议合同，并向上
级主管部门汇报，这还需要时
间。在短短两周完成这一系列工
作，客观上几乎没有可能，哪怕候
选人在国内。

寻找一位临时教练暂时接
手，似乎是一种方案，国足过去也
曾用殷铁生、沈祥福、傅博等人担
任过这个角色。但也有现实难
题：中国足球这几年已经没有可
以胜任这一角色的本土教练人才
储备，可供选择的只有带教两支U
字头队伍的外籍教练久尔杰维奇
和安东尼奥·普切，而这二人也都
存在“瑕疵”——前者履历更为合
适一些，但他的队伍明年2月就将

出战在国内举行的 U20 亚洲杯，
此时哪怕短暂离开，此前八个多
月的准备等于白费；后者曾率U19
中国队打得不错，现在带教 U21
中国队也没有重要比赛任务，但
西班牙人之前几乎没有独立执教
过成年职业队，选他很可能是比
留任伊万科维奇更冒险的决定。

聘请临时教练其实还有一个
更大的逻辑悖论。只有打完世预
赛18强赛前六轮后，国足才有一
个长达四个月的窗口期，这是换
帅的最好时机。但如果前六轮已
然一塌糊涂，新任教练接手后的
目标又该是什么？总不能提前三
年备战亚洲杯吧？无论怎么选
择，都是一种尴尬。

当一个人穷困潦倒时，就会
时时体会选择的艰难，没有最优
选和更优选，只有面前的每条路
上都布满了荆棘和未知。之于足
球，富裕与贫穷的衡量标准是

“人”，也就是优质球员。缺“人”
的中国足球，很可能会在未来若
干年里都要面临这种尴尬，不知
该走向何方。

今年 2 月牵手伊万科维奇
时，并不能说中国足协的选择是
错误的，这位70岁的克罗地亚人
是当时唯一的选项，也几乎符合
一切条件。更重要的是，解雇扬
科维奇已经不需要抉择——前任
国足主帅已经失去了更衣室和舆
论的支持，而且他是被彻底否定
的前任足协领导班子所做出的选
择，在亚洲杯出局后的时间点将
之抛弃，不会有任何心理负担。
这样具备了先天合理性的解雇条
件，是如今所不具备的。没有离
婚，自然也不能结婚。也因此，足
协下定决心、排除万能解雇伊万
科维奇，需要更大的火花。10月
15日对印尼一战，或许已经埋好
了导火索。
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国足不必
急着换帅

国足在18强赛第二场比赛
中的侵略性已经明显增强，足
以说明即便不换帅，国足迅速
提升比赛侵略性是可行的。

所谓“侵略性”，森保一对
其赋予了很强的技战术属性。
卡塔尔世界杯上日本队挑战德
国队之前，森保一在更衣室用

到了“侵略性”这个词：“要有信
心，要有侵略性……展示我们的
反抗精神。”这不仅是一句激励士
气的口号，更是一种战术的选
择。那场比赛日本队的犯规次数
（14 次）是 德 国 队 的 一 倍 多（6
次）。

其实，森保一的球队在近些
年的国际大赛中有一个非常值得
关注的现象：在保持低黄牌数的
前提下，犯规次数却通常多于对
手。不难发现，他们在比赛中经
常不惜采用一些没有领取黄牌风
险的轻微犯规动作，积极地夺回
（或保持）球权。与“踢不到球，就
踢他的腿”式缺德的球场暴力不
同，日式犯规是越来越激烈的现
代足球发展至今的一种必然结
果。甚至对于日本队这样原本并
不擅长身体对抗的球队而言，这
种“侵略性”的策略是他们以弱胜
强时的必然选择。

与日本队相反，澳大利亚队
在本次18强赛的前两场比赛中，
犯规次数均低于对手，而红黄牌
数量却超过了对手。在本小组
中，澳大利亚队员身体素质明显
有优势，但或许正因如此，他们反
而没有动力像森保一的球队那
样，从技战术的角度去琢磨如何
通过风险可控的轻微犯规赢得主
动。换言之，澳大利亚队前两场
不佳的表现，其实与他们踢得不
如对手有侵略性有直接关系。

中国队主场与沙特队的比赛
中罕见地出现了红黄牌数低于对
手的同时，犯规次数却高于对手
的情况，显明中国队在风险可控
的情况下通过主动犯规增加“侵
略性”上的巨大潜力。只要国足
踢得比澳大利亚队更有侵略性，
客场拿分是可期待的。所以，国
足当务之急是通过战术确保比赛
的侵略性，而非换帅。

关于伊万
不下课的随想

中国男足在世预赛 18 强赛
两连败之后，要求主教练伊万下
课的声音不断高涨，各方对伊万
达到了忍无可忍的地步。不过，
至少从目前的情况来看，中国足
协不会选择马上让伊万下课。而
这也意味着，各方需要进一步做
好思想准备，即在10月的两场18
强赛中，中国队将继续1分不拿、
继续小组排名垫底。这两者之
间，几乎可以画上一个等号。

这绝不是危言耸听，而是陈述
一个事实，是敢不敢面对现实、有
没有勇气面对现实的问题。因为
这是在用“足球思维”谈论中国足
球的情况。中国足球的问题本来
很简单，就是用“足球思维”去谈论
中国足球、解决中国足球的问题。
一旦将原本简单的问题“复杂化”
了，原本很容易解决的事情便一发
不可收拾，完全无解。如今的伊万
在“下课与上课”的问题上便再一
次佐证了这一点。

两场比赛全败，尤其是首仗0
比 7 遭遇史无前例的惨败，按说
就应该“就地下课”！哪怕中国足
球再差、再没有人，这样的结果是
各方都无法接受的，主教练就必
须下课以承担相应的责任。但中
国足协却照样像个没事人似的，
一切都正常准备与沙特队的比
赛。而对阵沙特队，又是在场面
等各方面占据有利形势的情况
下，被对手逆转！这同样是难以
容忍的。然后，作为行业的最高
管理部门，中国足协依然没有表
态，这就难免让人对现在的中国
足协失去了信任。

既如此，那球迷缘何还要“胜
也爱你、败也爱你”？作为球员，
又缘何非要“为国而战”？因为最
高管理机构都已经摆出了这样的
姿态，根本就谈不上什么荣誉感，
何以要求球员必须树立“国家荣
誉感”？反正大家都无所谓了，所
以未来的比赛也就无所谓了。

实际上，在此次“换帅”的问
题上，换的结果可能是一样的，就
是未来 10 月份的两场比赛可能
还是输球，但换的是一种心态、一
种心气。选择“换帅”，说明作为
管理者的中国足协至少还是想做
点事、成点事。可如今，中国足协
本着“多做多错，少做少错”的一
种心态，在伊万下课的问题上选
择“冷处理”。所以，接下来的情
况可能就是：大家都破罐破摔呗，
反正最终的结果都是一个“输”
字，18强赛也断无可能出线。这
才是中国足球当下最要命的问
题，遇到了完全不喜爱，更谈不上
热爱足球的足协，所以中国足球
只能是越来越糟糕！

中国足球何时可以回到那些
热爱足球、并为足球付出的人士
手中？

●当三级联赛恢复开赛之
际，国家体育总局、公安部联合
通报了足球“假赌黑”专项整治
的进展情况。自2022年以来的
三年中，公安部重点交办多地
公安机关侦破的赌球、假球专
案中，查实涉嫌赌球、假球的比
赛计120场，抓获的违法犯罪嫌
疑人 128 名，还有 83 名的涉案
球员、裁判员、教练员、俱乐部
管理人员被依法采取了刑事强
制措施。120 场假球比赛涉及
中超、中甲、中乙、足协杯、女超
等足球联赛。先后涉案的三级
联赛的俱乐部球队共有41支。
中国足坛的如此大面积腐败程
度令人震惊。原先以为干足球
事的，吃足球饭的犯科作奸者
也就小狗小猫几只而已。现在

神州足球三级联赛公平竞赛的砂
锅被打破了，违法乱纪的大虫小
虫竟然有一长队。这已经不是几
粒老鼠屎落进了大砂锅里，而是
大把大把的老鼠屎渗透进了三级
联赛，恶臭熏天哉。腻心，腻心。

●普通球迷当然为这次足球
“假赌黑”专项整治的初步成果拍
手叫好。净化足坛由警方与新足
协来联手操办大家是信得过的。
砂锅既然被击破击碎了，那么打
破了砂锅就要问到底了。当下大
家最想提及的一个问号是：这几
年里我们所看到的哪些场次球还
算是干净的？这几年里大家所看
到的多少场球是龌龊的假球？哪
几支球队并无涉案，还是清白
的？哪几支球队已经陷身于赌

球、假球案中难保自身了？无论
是周末急匆匆赶往球场、兴冲冲
爬上看台，又呼又喊，又蹦又跳
的，总归是不情愿被一场假球所
白相了感情。就是孵在了自家屋
里厢收看直播球赛，也不作兴肯
拨人家骗得昏头六冲的。大凡欢
喜体育、欢喜足球的朋友就是冲
了能够在第一时间里感受到真
实，见证到公平。既失真实，又无
公平，还去看什么球。

●足协公布涉案受罚名单中
有43人终身“禁足”，有17人在之
后五年里被“禁足”。涉案的裁判
员和教练员还没有出现在受罚名
单中。为此还想问一记：“黑哨”

“黑帅”何时才会现身？等待水落
石出的那会儿了。呵呵。

本来说国家队主教练肯定要
换了，但是最新的消息，不一定换
了。估计研究了合同，发现换教
练成本不低，于是就开始纠结了。

回想韩国今年亚洲杯后让克
林斯曼下课的过程。克林斯曼是
2023年2月27日正式出任韩国男
足主帅，双方原本签了三年半合
同，执教至2026年世界杯结束。

据韩国媒体的报道，克林斯
曼的解约金也不低，为80亿韩元
（约合 558.64 万欧元），年薪为 30
亿韩元（约合 209.5 万欧元）。韩
国足协咬咬牙还是与他结束了。

韩国队当时已经有内讧了，
足协怕教练问题影响球队顺利进
入2026年世界杯，那就玩笑开大
了。

说到底，中国足协在做决定
的时候，也许是考虑到以下三个
问题。

第一，这笔违约金，金元时代
有人帮着买单还好，现在要足协
出。

第二，换谁？有没有特别合
适的人选？好像没有。

第三，就算换了，有多大把握
进军世界杯？

有一说一，10月两场比赛中
国队拿分的希望应该是至少比前
面两场略大。这机会到底是给现
在的教练，还是给下一任新教练？

伊万教练的执教，从40强赛
到现在，暴露出来的问题确实不
少。临场调整换人先不说，从打
新加坡和泰国开始，每场比赛的
防守，就和18强赛的需要无法匹
配。

现在已经是 9 月中旬了，在
这么短的时间里面到底会做出怎
么样的决定呢？我们拭目以待。

伊万不换了？

当选择成为
一种尴尬
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